

STUDY ABROAD IN ARGENTINA University of Buenos Aires (UBA)

- **University of Buenos Aires: College of Social Sciences**
- **Sociology**

SOCIOLOGIA GENERAL: Incluirá el examen de la ubicación de la Sociología en el campo de las ciencias sociales. Grandes temas de la Sociología: clases sociales, poder, grupos sociales, cambio social, principales paradigmas sociológicos. Campos e aplicación de la sociología, trabajo, educación, salud, comunicación política, etc. Breve historia de la sociología en Argentina y América Latina. La profesión del sociólogo.

SOCIOLOGÍA SISTEMÁTICA: Profundización de algunos temas centrales de la teoría sociológica; por ejemplo: la sociedad como problema teórico; modelos de sistema social de Marx a Parsons; poder y dominación en la sociedad; crisis, conflicto y cambio social.

HISTORIA DEL CONOCIMIENTO SOCIOLÓGICO I y II: Examen de las principales escuelas sociológicas, desde Comte y Saint Simon a las escuelas contemporáneas. Incluirá a Marx, Durkheim, Max Weber, escuela de Frankfurt y funcionalismo, además de otras escuelas teóricas. Se vincularán las escuelas con su contexto histórico, social e intelectual.

HISTORIA SOCIAL, MODERNA Y CONTEMPORÁNEA: Principales aspectos económicos, sociales y políticos que acompañan el desarrollo del capitalismo en Europa. Contexto social y económico de la revolución industrial. Las revoluciones burguesas. Desarrollo de clases principales: ascenso de la burguesía y desarrollo del movimiento obrero. Expansión colonial e imperialismo (Siglos XIX y XX) La revolución rusa. Primera y segunda guerras mundiales. La evolución del capitalismo en la post-guerra.

HISTORIA SOCIAL LATINOAMERICANA: La herencia colonial. Inserción de América Latina en el mercado internacional y la configuración de los sistemas políticos. Movimientos sociales y políticos en la primera mitad del siglo XX. Dinámica rural y procesos campesinos. Movimientos obreros. Etnia y clase en América Latina. Diversas formas de inserción en la economía mundial durante el siglo XX. Evolución de la población. Crisis social y pobreza urbana. Evolución de la relación con los países industrializados.

HISTORIA SOCIAL ARGENTINA: Evolución y transformación del estado nacional, de las estructuras económicas y de las principales clases sociales en relación con los cambios económicos nacionales e internacionales y la organización de los sistemas políticos. Incluye, Entre otros temas, el desarrollo de la economía agro-exportadora, los movimientos migratorios, la etapa sustitutiva de importaciones y el surgimiento de nuevas configuraciones políticas y sociales. Evolución cultural, crisis políticas, deuda externa. Se estudiarán sobre todo, los últimos 100 años.

FILOSOFÍA: Aproximación a las grandes corrientes filosóficas que se relacionan con las teorías sociológicas. Estará centrada en las corrientes filosóficas modernas y contemporáneas sobre las que se basan los principales enfoques teóricos, epistemológicos y metodológicos de la sociología.

ANÁLISIS DE LA SOCIEDAD ARGENTINA I: Se analiza la estructura social argentina, las clases sociales que la componen, los principales actores de la vida social y las contradicciones centrales, tomando en cuenta la historia reciente y la inserción del país en los procesos de acumulación a escala mundial. Se enfatizará el examen de los principales movimientos sociales, de los grupos corporativos y de la dinámica cultural, política y socioeconómica.

PSICOLOGÍA SOCIAL: Partirá del análisis del problema de la subjetividad en las ciencias sociales; el programa se centrará en tres grandes temas de interés práctico para el futuro sociólogo: dinámica de grupos, análisis institucional y teorías de la comunicación.

SOCIOLOGÍA POLÍTICA: Aborda el problema del poder, centrándose en el tema del Estado y su relación con la sociedad en general y con la economía en particular. Se estudiarán los distintos sistemas políticos, la transición democrática, los partidos políticos, el corporativismo y se iniciará el examen de la problemática política en América Latina.

ECONOMÍA: Distintas teorías económicas, sistemas económicos alternativos. Conceptos fundamentales, por ejemplo: valor, precio, división social del trabajo y aspectos principales de la economía argentina. Situación de los países periféricos frente a la crisis mundial y los cambios tecnológicos. El sistema financiero y la deuda externa.

EPISTEMOLOGÍA DEL CONOCIMIENTO SOCIOLÓGICO: Controversias acerca del carácter científico del conocimiento social. Las grandes corrientes del pensamiento contemporáneo. El positivismo: crítica y superación. Los principales problemas metodológicos de las ciencias sociales. La sociología del conocimiento. Ciencia e ideología. Sociedad, conocimiento y poder.

METODOLOGÍA I: Los fundamentos de la investigación social. Teorías, paradigmas y sistemas de hipótesis. Estrategias metodológicas. Diseño de investigación. Descripción del universo. Unidades de análisis. Concepto de variable. Elaboración del dato. La representación gráfica. Los límites de la estadística social.

METODOLOGÍA II: Relevamiento y procesamiento de datos. Problemas epistemológicos y lógicos del relevamiento. La entrevista. Elaboración y análisis de datos de fuentes primarias y secundarias. Relación de variables. Los cuadros y su lectura.

METODOLOGÍA III: Los instrumentos del análisis bivariado. La estadística relacional. Estadística paramétrica y no paramétrica. Análisis multivariado. Las técnicas cualitativas y su interpretación. Investigación y comunicación científica. La confección del informe final de la investigación.

Se han formulado en las páginas precedentes, los contenidos mínimos de las asignaturas obligatorias, con el objeto de informar y orientar. Cada Cátedra formulará su programa desarrollando y ampliando los puntos propuestos, o agregando nuevos aspectos.